

Marzo 10 de 1878.

Montevideo

Año 1. N° 1.

LA CHANCLETA

Periódico Zurrador, In-Politico, Critico y de critica,
de gran circulacion en toda la Nacion.



Administracion
Calle del Juncal
N° 206

Suscripcion
Por cada 4 Números
50 Cent^{os}

Los moretones causados por la Chancleta,
se curan con cataplasmas de URTIGA.

LA CHANCLETA

Un puntapié à manera de prólogo

Hoy que la situación financiera está tan próspera, que no parece sino que Rostchild, Mauá y Manuel A. Silva, los tres banqueros del porvenir, hubiesen formado comandita para abrir un Banco y llenarnos de oro; hoy que los diarios tienen una vida próspera, tan próspera que La Nación, de gran circulación, no sabe que hacer de sus suscritores y cada vez que entra uno por su imprenta, le ofrece una silla y le saca un cigarrillo negro; hoy, enfin, que el Comercio, el alto Comercio, defendido por la Revista Mercantil, tiene en plaza un inmenso Stake de palitos de Roche, prueba de su riqueza: en que la industria prospera, en que las artes florecen, y hasta que Don Juan de Cominges planta rojas de repollo y se convierten en tabaco habano; hoy decimos, que sucede eso y mucho mas, la necesidad de un periódico como LA CHANCLETA se hacia imperiosamente sentir en todo el pueblo.

Porque hablando con franqueza, caballeros, ¿los diarios que tenemos hoy llenan la sagrada misión, el sacerdocio, digo el sacerdocio, de la prensa? No!

¿Que es El Siglo?

Un diario trimestral, que como tiene mucha letra menuda, hemos acabado por darle patente de sabiduría, no teniendo el coraje de confesar que no lo leemos, ó que muchas veces leyéndolo no lo entendemos.

¿Que es La Tribuna?

Diario pálido, incoloro, que parece de clorosis periodística y trasciende à jamon gallego.

¿y la Idea?

Diario nebuloso, que el amor filial dirige al bolsillo maternal así como los chiquillos de la escuela envían en Pascoa una plana a su abuelita (Pa de los niños) para sacarles una docena de masas.

¿y el Ferro-Carril?

Diario filológico en que Don Justo trata de demostrar, y lo prueba, que pa ser perindista ni hace falta talento, ni aun siquiera saber decir correctamente: Buenos Días. — Diario de porvenir que parece que está escrito por Goyeneche, según lo limpio de lenguaje que sale.

¿y que son enfin, el
Telegrafo Marítimo,

journal muito cosogado;
La Revista Mercantil, que justifica la mitad de su título de un modo admirable;
La Conciliación que invade nuestro terreno, se convierten en periódico de caricaturas y publica el retrato del nuevo Papa, junto à las máquinas de coser de Singer y los frascos de aceite de bacalao de Hoop?

Ni estos colegas, ni La Nación, que no muere porque ya se ha dado en decir que una nación no se derrumba nunca; ni La Colonia Española que su director la ha fundada para hacerse una colonia de pleitos que defender, son la manifestación genuina del pueblo, ni llenan sus necesidades.

Y no queremos hablar de los diarios satíricos, por ejemplo

LA CHANCLETA

El Negro Timoteo, que a parte de su título poco respetuoso, pues hace alusión a uno de nuestros Generales mas instruidos, mas consecuentes y mas bizarros siempre trae a vueltas el mismo asunto: Que si el Señor Acha fue blanco, luego colorado, mas tarde verde etc... etc. sin reparar que un hombre de progreso tiene el mismo derecho de cambiar de opinion que las mujeres coquetas de pelo.

No, y mil veces no!

La prensa entre nosotros tiene un vacío mas grande que el que fue dejó, por ejemplo, Garzon al marcharse de Mercedes, cosa que fué muy sentida por todos los vecinos, ó el que causó Don Andrés Lamas, hijo y demas deudos en la Tesoreria.

Comprendiendolo asi nosotros, saltamos á la arena periodística.

Incorruptibles en nuestros principios, como el ecuatoriano Moncayo; firmes en nuestras ideas como D. Clodoadmiró Arteaga; infatigables en la brecha como el Consejo Consultivo escribimos por el pueblo y para el pueblo.

Nada nos corrompe ni avasalla, nada nos intimida, ni las mechas de Malta que segundo héroe mitológico encontró un Dalilo que parodió la pelada histórica de la era de los Nioses.

LA CHANCLETA, como su título indica es ó será un periódico de confianza. — Asi como se dice: Andar en chancleta, es decir de cualquier modo, esta hoja estará escrita en

Chancleta, esto es con descuido, en desaliño, llena de faltas, de bitericias, en fin de todo.

El modelo que nos proporemos seguir es El Ferro-Carril, á ver si logramos su popularidad.

Y esto dicho, y añadiendo á los lectores que enjamas, como diria el jefe Manungo, entraremos en la vida privada y que criticaremos los actos públicos de todos, gobernantes y gobernados, tienen ustedes explicados los fines que se propone LA CHANCLETA.

Suela,

Furioso Oposicion



— Montado en mi burro, aguantaré los córcobos!.....

1894
2505
94735
94735
94794
94794
94794
94794



Siendo de un precio excesivo
El opio, para que aborre

El pueblo, inventó La Torre
El consejo Consultivo.

LA CHANCLETA

ANEXO AL NUMERO 1

Marzo 10 de 1878.

Advertencia.

La pequeñez de nuestro periódico nos obliga á dar este anexo.

Para el próximo número prometemos otras mejoras.

PUNTAPIÉ
Director.

DE POTENCIA Á POTENCIA

Sr. Bibliotecario y librero de viejo Nacional de la República—MONTEVIDEO.

Maldonado 8 de Marzo de 1878.

AMIGO TAVOLINI:

Hace tiempo que estoy en duda con Vd. y como mi posición de Gefe Político me permite hoy solventar mis cuentas—¡porque no nació Gefe Político!—pago la contrada con Vd, contestando á aquella célebre carta de consejos que me dió.

Sabrás Vd. que dejé de ser Gefe Político de Soriano—Mercedes llora aun mas lágrimas que agua y otras materias llora el Rio Negro al pensar que ya no soy nada en aquellos pagos.

¡Y como me quería la población! creo que ni Sandalio Jimenez en Minas, ni Simon Martinez en el Salto, ni Desiderio Cuevas en la Colonia; han dejado en sus Departamentos mejores recuerdos que yo.

Yo fui un meteoro, una cometa y allí quedó la cola: el rabo por desollar se lo reservo á los vecinos de Maldonado.

Usted amigo Tavolirió q' como indican sus usos y su ropa se ha dedicado á todo lo viejo y arcaico, conoce mis antecedentes.

Así como Mr. Leverriere descubrió el planeta Neptuno, los Ramirez me descubrieron á mí, me inventaron en el limite extremo del sistema planetario-político.

No quiero hablar de este hallazgo no vaya á decir que es inmodestia. Soy joven, todavía he hecho poco, pero puede ser que algun dia llegue á embarrarla, y el coronel tenga que largarme por un canuto.

Inconsecuencias é ingratitudes de la vida y los hombres que no me estrañaron, pues yo fui ingrato con la familia, no fui agradecido á Tezanos, me olvidé completamente de Narvaja, y fumé los cigarros de Varela, diciendo, cuando tiraba el pucho, que eran bahias de á vinten, disfrazados de habanos presidenciales de ocasion.

Pero el 10 de Marzo fué para mí una especie de Jordan. Me purifiqué y me sequé en la sábana de una Jefatura, como diria Eduardo Flores en su lenguaje anfibológico.

¡Ay, y que de disgustos y sustos trae consigo una Jefatura.

En primer lugar, yo era la emanación del Poder Ejecutivo.

Como no tengo ni facha ni ropa para ser Gefe Político, los paisanos me fumaron mas de una vez cuando decia:

—Yo soy el coronel Latorre, el mismo coronel Latorre en persona!

Y hasta hubo mas de uno que me contestó:

—Si, lo será, pero ha crecido poco.

Templado al calor de las batallas que he leído en los libros viejos que Vd. me prestó, quise hechármelas de Dugleschin, y no faltó quien me respondiera:

—Amigaso, ya veremos si es tan bravo cuando llegue el caso.

Incomprensible para mi siglo y para los

vecinos del departamento de Soriano, el Coronel me envió á aquí, á Maldonado pueblo donde he tenido que proveerme de un Buffon, porque creo que no hay ciudad en el orbe donde haya mas perros.

Aquí fui recibido con júbilo casi con tanto entusiasmo por el vecindario como cuando salí de Mercedes. La gran ovación la guardo para cuando me muden, si es que la geografía política del país inventa algun otro departamento peor que este.

A mi llegada se tiraron cohetes de la india; lo mas importante del pueblo me invitó á caña: por la noche se bulló en mi obsequio un *pericon* y un *perigurdin*, y en la Plaza se levantó un arco de papeles viejos, *La Nacion* y *El Ferro-Carril*, con la siguiente inscripción, debida al maestro de escuela de la localidad, al cual D. José P. Varela esa especie de disciplina de la enseñanza, debe 18 meses de sueldo.

La alegoría decia:

A Maldonado le han dado un tan buen gefe Político que hay quien, metiéndose á crítico dice que es muy *mal donado*.

Aquí me tiene Vd. amigo, ocupado todo el dia en bien de la administración pública

Tres dias por semana me hecho el recado á cuestras, quiero decir, encillo el *pingo* y recorro las Secciones. Tomo mate con todos los vecinos, churrasqueo y ofresco la chiquita á mis administrados, y envidioso de Toribio Vidal, que va vestido de máscara con tantos galones, y le remite á Vd. ponchos tejidos en el país, he ordenado que me hagan algo Nacional, no importa que para que Vd. lo ponga en los escaparates del Museo y se lo lleven los ras-pas.

No tengo tiempo para mas. En este momento me avisan de *ajuera* que se ha cometido un horrible atentado. *Me le agacho al bagüal*, y seguido de mi escolta, voy á ver en que seccion cae la plaga.

Si viera Vd. que hermoso estoy á caballo, Lástima que no esté por aquí Blanes..

Hasta mi primera.

Su hermano y Gefe Político.

Vicente Garzon.

ENDECHAS

Con tanto dictaminar Vilaza y su Comision, me han puesto en la obligacion de tenerme que lavar!
(Dr. Bonifacio Martinez)

A los perros sin clemencia se les ha puesto bozal, ¿por qué? si ni un animal ha dado una Conferencia.
(Dr. Pedro Bustamante)

Gracias, doctores ilustres por vuestra vasta instruccion.. "entre todos la mataron "y ella sola se murió."
(Pedro Mendy, zapatero y difunto.)

Contemporaneo de Adan yo servi en la Independencia y ahora un simple Capitan me quita el cordon (1) y el pan y me deja en la indigencia.
(Coronel Goyena.)

(1) ¿El de San Francisco ó el umbilical?

Ya no pienso en mi sordera ni en cuarentenas... Abur; solo pienso en Bitancur y en mi jente parejera.

(Coronel Courtin)

Yo he dado con el registro de la manera mas franca: ¡teniendo corbata blanca quien me saca de ministro!
(José M. Montero (hijo))

Ratos despues que tan buenos sabiendo yo aquí pasar, ¡arrayua! viene á echar á mi, Gefe de Serenos.
(Coronel Goyeneche)

Si se himsuvornado poco en ablarh no tengo enpacho, porque tengo hen My dezpacho hofisina y biblioteko.
(Manuel Aguirre)

"Yo á los palacios subí "yo á las cabañas bajé y bajo el forro oculté lo que me reservo aquí,
(El sombrero de Agustín)

Yo nació para la guerra y á la guerra volveré en cuanto se olviden de lo que me pasó en la Sierra.
(Angel Muniz General)

Me pegaron tal julepe en lo del 15 de Enero que vivo hecho un caballero con el bolsillo de Pepe.
(Julio Herrera y Obes.)

CHANCLETAZOS

De Arteaga Clodoalmero, hay gente que me asegura que la excelsa Gefatura es su sueño y su suspiro. Y dicen espera qué (aun cuando es mucho esperar) muy pronto ha de ver saltar al Coronel D. Juan Pé. Es difícil situacion, sin embargo, con pericia dará Arteaga á la noticia una gran circulacion.

* * *
Medida sanitaria
La Comision de Salubridad no perdona medio para librarnos de la epidemia. Habiendo ordenado los Médicos que procuren los parajes y habitaciones mas acedados, mas ventilados, la Comision piensa alquilar la caja de *La Nacion* para meter en ella los cuarentenarios.

* * *
Hablando del Corso, oí que gran parte de las gentes que iban allí eran pudientes é ilustrados (mas sin i.)

* * *
Por fin se concluyó la oposicion que se hacia á la gente gobernante: ¡Como no, si vino Bustamante á conciliar con su Conciliacion!

GERENTE—Tomás M. Perez.